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Pro Natura Ticino 
Agire per la natura, ovunque! 
Agir pour la nature, partout!  

Für mehr Natur – überall!  

Verbale dell’Assemblea generale 2023 di Pro Natura Ticino 
 
 
 
Il giorno sabato 3 giugno 2023, ore 16:00 si è tenuta presso il biotopo Cugnoli Curti a Quartino 
l’assemblea generale ordinaria 2023 dell’Associazione Pro Natura Ticino, per procedere alla 
discussione dei punti di cui al seguente 
 

Ordine del giorno 
 
1. Saluto 
2. Approvazione del verbale dell'assemblea generale 2022 
3. Relazione del Presidente sulle attività 2022 e scarico al Comitato 
4. Presentazione del conto d'esercizio dell'anno 2022 e rapporto del revisore 
5. Presentazione del preventivo 2023 
6. Dimissioni ed elezione dei membri di Comitato 
7. Proposte dei soci 
 

Trattande 
 
1. Serena Britos saluta i presenti e scusa il presidente Daniel Ponti che è assente per malattia. 

Non essendoci opposizioni assume la presidenza del giorno. 
 
2. Su proposta di Serena Britos, i presenti rinunciano alla lettura del verbale dell’assemblea 

generale 2022, ricevuto con l’iscrizione all’assemblea 2023 e consultabile sul sito internet 
dell’associazione, e lo approvano all’unanimità. 

 
3. Iniziando dalle informazioni di sede, si segnala un ottimo affiatamento nel gruppo e tra i 

collaboratori, ciò che permette di lavorare bene ed in serenità. 
 

La direttrice riferisce delle dimissioni di Anna Lisa Geranio Mascitti, che è stata attiva in 
seno a Pro Natura Ticino durante 4 anni. Anna Lisa è stata sostituita da Silvia Bernasconi, la 
quale si era già occupata della sua supplenza durante il periodo di maternità. I soci, il 
comitato ed i collaboratori di Pro Natura ringraziano di cuore Anna Lisa per il suo operato in 
questi 4 anni e le augurano il meglio per il suo futuro. 

 
Serena Britos annuncia il gradito ritorno nell’organico a far tempo dal 1° giugno 2023 
dell'avv. Veronica Panizza, che sarà di sostegno alla direttrice per la parte giuridica e di 
comunicazione. 

 
Oltre a Veronica la Sezione ticinese ha assunto anche Valerio Schauwecker: Valerio, classe 
1989, si è dapprima formato come giardiniere paesaggista per poi conseguire un bachelor in 
scienze ambientali presso l’Università di scienze applicate di Zurigo. In seguito ha lavorato 
quale responsabile dei progetti di conservazione presso l’associazione Naturnetz e quale 
responsabile progetti animali, comunicazione e amministrazione presso ProSpecieRara. 
I presenti danno il benvenuto a Valerio, che inizierà la sua attività il 1° luglio 2023 e si 
occuperà in particolare della gestione di 5 nuovi biotopi. A breve l’effettivo della sede 
ticinese sarà quindi composto da 7 collaboratori. 
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La presidente del giorno segnala inoltre con piacere che Martina Spinelli ha raggiunto il suo 
10° anno di attività in seno a Pro Natura Ticino e le esprime le proprie felicitazioni e 
ringraziamenti per l’impegno, la passione ed il grande lavoro svolto in questi anni! 

 
 

Per quanto riguarda il resoconto di quanto concretamente svolto, Pro Natura Ticino ha 
operato come sempre nell’ambito dei 4 pilastri che ne caratterizzano l’attività: 

 
1. gestione delle riserve 
2. attività politica e giuridica 
3. educazione ambientale e 
4. comunicazione 
 

a cui si aggiunge per la Sezione cantonale il grosso progetto del Centro del Lucomagno.  
 
• Centro Pro Natura Lucomagno 
 

Nel 2022 il Centro Pro Natura Lucomagno è stato dato in gestione per la prima volta ad una 
gerenza esterna. La stagione è andata bene nonostante i grossi cambiamenti e soprattutto il 
cantiere che ha caratterizzato tutta la stagione 2022, malgrado si fosse previsto di terminare i 
lavori prima dell'apertura. A novembre 2022 finalmente si sono conclusi i lavori che erano 
cominciati all’inizio del 2020 e che hanno permesso di ristrutturare completamente i servizi 
igienici del campeggio e di mettere mano al grosso problema di infiltrazione nel retro della 
struttura. Per il 2023 la struttura è stata data nuovamente in gestione alla signora Clio 
Castellari che vi invitiamo ad andare a trovare ad Acquacalda. 

 
Come comunicato l’anno scorso dal presidente, è stato realizzato uno studio per cercare ed 
adottare delle soluzioni praticabili e soprattutto sostenibili finanziariamente. La prima parte 
del rapporto è stata consegnata ed è stata positiva, nel senso che le analisi hanno permesso di 
giungere alla conclusione che il centro è finanziariamente sostenibile nella gestione corrente. 
Per questo motivo, a differenza della stagione 2022 dove la struttura è stata messa a 
disposizione gratuitamente alla gerente, nel 2023 la Sezione ticinese incasserà una pigione. 

 
• La gestione delle riserve 
 

La gestione delle nostre riserve continua in modo efficace e in particolare è stato fatto un 
grande lavoro di valorizzazione del Laghetto di Muzzano, culminato quest’anno con la 
realizzazione della riqualifica di un importante tratto di riva. 

 
Il 2022 è anche stato l’anno in cui Pro Natura Ticino ha ricevuto 5 nuove riserve naturali: 4 
da AlpTransit nella zona di Biasca, Pollegio e Bodio e quella dove ci troviamo oggi, qui a 
Quartino, denominata Crugnoli Curti, in comodato d'uso. La direttrice rammenta che per la 
gestione dei 4 biotopi AlpTransit sono stati versati CHF 1.2 mio, importo tuttavia vincolato. 
Alcuni di questi biotopi presentano un grande potenziale ecologico unitamente a una 
superficie riguardevole: 4 ettari per Cugnoli Curti, due biotopi di circa 2 ettari a Bodio e 
Pollegio ed altri due biotopi di circa 3’000 metri quadrati a Biasca. 

 
Va inoltre segnalato che il progetto di gestione dei prati secchi in Valle di Blenio è 
proseguito abbastanza bene, salvo per un guasto del macchinario per l’elettrodiserbo: il 
lavoro verrà tuttavia completato quest’anno. 
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È stata riproposta la possibilità di certificare i giardini naturali: a chi è interessato si 
consiglia di farne richiesta subito per poter organizzare al meglio le visite. La nostra Sezione 
ha sviluppato un’applicazione per effettuare i rilievi, che verrà utilizzata anche da altre 
Sezioni. 

 
Prosegue inoltre la collaborazione con l’Alleanza territorio e biodiversità sul tema della 
gestione dei bordi stradali; Bissone dovrebbe aderire al progetto ed un credito sarà votato 
con un Messaggio Municipale a fine anno. 

 
Nel 2022 si è tenuto il ventennale dell’istituzione della Riserva forestale dell’Onsernone che 
ha visto la realizzazione di una rivista dedicata a questo tema, la redazione di 3 articoli su 
giornali locali e la realizzazione di una riuscita escursione per la popolazione. 

 
• L’attività politica e giuridica 
 

Oltre al consueto lavoro di supervisione, lobby e accompagnamento nei numerosi gruppi di 
lavoro, va soprattutto segnalato come il 2022 sia stato l’anno delle opposizioni alle bonifiche 
agricole selvagge. Si tratta di un fenomeno purtroppo abbastanza diffuso, soprattutto nella 
Valle di Blenio, dove le bonifiche con colmataggio sono sfuggite di mano. Pro Natura 
Ticino si è opposta a ben 10 domande di costruzione solo nella seconda metà dell’anno. 
Grazie agli incontri che la direttrice ha avuto con l’Ufficio cantonale competente, a partire 
dal 2023 nell’ambito delle richieste di costruzioni legate alle bonifiche viene vietato 
l’apporto di materiale esterno alla zona da bonificare. 

 
Altro incarto caldo del 2022 è stata l’opposizione al progetto di nuove officine FFS ad 
Arbedo Castione. A seguito delle varie opposizioni, le FFS hanno modificato il progetto, 
segnatamente hanno – de facto – accolto l’opposizione sull’ubicazione dei terreni di 
compensazione SAC, che sono stati spostati da Losone a Bellinzona e Biasca. 

 
Pure da segnalare il ricorso al Tribunale amministrativo contro il progetto di TamaroVillage 
a Rivera. Siamo in attesa della sentenza. 

 
• Educazione ambientale 
 

Il progetto Animatura, ovvero le animazioni per le Scuole, ha riscosso un grande successo 
anche nel 2022: delle 451 animazioni richieste in Svizzera, ben 151 sono state svolte in 
Ticino. Un ringraziamento allo splendido gruppo di animatori molto competenti e 
disponibili. 

 
Pro Natura Ticino collabora con la Sede centrale anche per la redazione e l’adattamento 
cantonale del materiale didattico creato per i docenti delle Scuole: nel 2022 sono stati 
realizzati 2 dossier didattici, uno dedicato ai grandi carnivori, mentre l'altro dedicato al 
quercino e ai suoi cugini (animale dell'anno 2022). La sede di Bellinzona si occupa anche 
degli adattamenti cantonali dell’apprezzato giornalino per i giovani, lo “Stran’becco”. 

 
Gruppo giovani: nel 2022 abbiamo avuto un periodo di poca presenza, sia di bambini sia di 
animatori. Stiamo cercando di capire se e come modificare eventualmente l’offerta. 
Le nostre proposte erano in passato molto ben apprezzate, ma ad oggi sono cresciute 
notevolmente le offerte per bambini e famiglie e di conseguenza è necessario reindirizzare 
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questo settore. Una riflessione con relativo nuovo piano verrà fatta dopo i campi estivi. 
Malgrado le difficoltà sono state organizzate in tutto 9 uscite. 

 
I campi estivi sono invece ben frequentati: abbiamo organizzato 4 campi e soprattutto è stato 
molto apprezzato il campo bilingue che si è svolto al Centro di Acquacalda in 
collaborazione con la sezione PN-Vaud. Nel 2023 si ripeterà l’esperienza all’Aletsch. 

 
Sono inoltre state organizzate 5 formazioni, in collaborazione con il progetto Animatura e 
WWF. 

 
Al Lucomagno abbiamo avuto un’alternanza di stagiste e di un civilista che hanno tenuto 
vivo l’Infopoint come centro di informazione sulla zona e su Pro Natura e gestito le 
escursioni previste. Grazie alla meteo favorevole, il riscontro sul passaggio di persone è 
stato buono. 

 
Abbiamo portato avanti anche il progetto di apiario didattico nella riserva di Muzzano: 
grazie al contributo di Tio.ch è stato possibile aprire l’apiario didattico e con il 
finanziamento di Education21 si è potuto offrire un percorso formativo a 4 classi di Scuola 
Elementare e 3 sezioni di Scuola dell’Infanzia, come progetto pilota. Il finanziamento per il 
2023 è già in parte assicurato. 

 
Continua la presenza di PN come formatore del corso Naturiamo, svolto in collaborazione 
con WWF, Centro Natura Valle Maggia, Cemea e Silviva. Anche nel 2022 c’è stata una 
richiesta molto alta e grandi segni di apprezzamento. 

 
Pro Natura partecipa da sempre come membro di GEASI, il gruppo di Educazione 
Ambientale della Svizzera Italiana, ricoprendo per gli anni 2021-2023 la Presidenza. Vice 
presidente è il nostro membro di Comitato Nicola Patocchi. 

 
• Comunicazione 
 

Nel corso del 2022 siamo tornati ad essere più presenti a livello mediatico, con 20 
partecipazioni tra radio, giornali e TV. 

 
Per quanto riguarda l’animale dell'anno 2022, il quercino, abbiamo organizzato un progetto 
(finanziato anche dall'Associazione centrale) per far conoscere questo simpatico animaletto 
con diversi incontri rivolti al grande pubblico, promuovendo il progetto di scienza 
partecipativa ed offrendo anche un'animazione per le scuole per il 2022 e 2023, ossia una 
ventina di animazioni su 2 anni. 

 
La sede è stata sollecitata anche con molte richieste di vario tipo, dalle domande su animali 
e piante a richieste di consulenza. 

 
Il 2022 ha segnato il passaggio ad un nuovo sito internet, che ha richiesto parecchio tempo e 
lavoro per adattare i contenuti al nuovo sistema. 

 
Non abbiamo purtroppo ancora ripreso la pubblicazione della rivista sezionale, interrotta per 
mancanza di risorse umane da destinarvi. Diramiamo tuttavia mensilmente una newsletter in 
cui informiamo sul nostro operato e sulle offerte di gite e che conta circa 2’000 iscritti. 
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Continua invece la traduzione di 4 numeri del giornalino giovani “Stran’becco”, le 
collaborazioni con la rivista Anima.li. e con la pagina Gaia sul quotidiano La Regione. 

 
Il numero di membri in questi ultimi anni è regolarmente calato. Ad inizio 2023 Pro Natura 
Ticino contava 2079 membri, ossia 83 in meno all’inizio del 2022. Rispetto alla media 
nazionale abbiamo solo lo 0.59 % della popolazione che è membra, mentre la media delle 
altre Sezioni è del 2.3 %. Prossimamente inizieremo anche a livello cantonale ciò che vien 
già fatto negli altri Cantoni, ossia una ricerca membri attiva. 

 
4. Rispetto al preventivo 2022, accettato in occasione dell’ultima assemblea, il consuntivo 

diverge molto a causa dei costi imprevisti maturati nell’ambito dei lavori di ristrutturazione 
del Lucomagno. Si tratta di costi necessari, ai quali Pro Natura Ticino non si è potuta 
sottrarre. 

 
Nel 2022 sono state contabilizzate entrate per CHF 838'358.- ed uscite per CHF 833'192.- 
con un risultato d'esercizio attivo di CHF 5'166.-, al quale tuttavia vanno dedotti CHF 
470'000.- di ammortamento, pari ai lavori di ristrutturazione del Centro di Acquacalda. La 
perdita d’esercizio è quindi di CHF 464'837.-, coperti con un debito bancario sotto forma di 
credito di costruzione. Al 31 dicembre 2022 la Sezione cantonale possedeva attivi per CHF 
5'960'208.- e passivi per CHF 1'296'185.- (ratei passivi e debiti verso la sede centrale e le 
banche), oltre a CHF 1'304'692.- vincolati per i biotopi AlpTransit. Il patrimonio attivo al 31 
dicembre 2022 ammontava così a CHF 3'359'330.-. I biotopi AlpTransit sono esposti a 
bilancio con la somma simbolica di CHF 1.-. I conti sono qui naturalmente a disposizione 
qualora qualcuno volesse consultarli. 

 
Serena Britos ringrazia Luca Vetterli, a nome del Comitato e della sede per l’aiuto fornito 
nell’allestimento e la tenuta della contabilità, così come per la redazione delle opposizioni 
alle bonifiche. 

 
Le attività della sede sono integralmente finanziate e non vanno ad intaccare il patrimonio 
associativo, che viene tuttavia messo sotto pressione dal Centro del Lucomagno, che ha 
causato notevoli costi. Fortunatamente i lavori sono ora terminati e di conseguenza non vi 
saranno ulteriori uscite, anche se vi sarà una coda nel 2023 per il saldo delle ultime fatture. 
Stiamo negoziando con la Sede centrale affinché ci venga concesso un prestito per appianare 
la situazione debitoria con la banca ed evitare quindi il maturare di interessi passivi. Vi sono 
buone prospettive affinché questa richiesta vada a buon fine. 

 
Abbiamo da ultimo dato mandato ad un perito immobiliare per determinare il reale valore 
del Centro Lucomagno dal profilo commerciale, al fine di adattare la nostra contabilità ed 
indicare un valore corretto, in linea con i requisiti Zewo. La perizia verrà consegnata a breve 
e nei conti dell’anno prossimo verrà indicato il dato così accertato. 

 
I conti vengono approvati con un’astensione. 

 
5. Il preventivo 2023 prevede uscite per CHF 1'145'000.- ed entrate per CHF 1'026'000.-. Le 

attività della sede, come già avvenuto nel 2022, sono integralmente coperte con le entrate 
correnti. I maggiori costi sono da ricondurre alla fine dei lavori di ristrutturazione del Centro 
del Lucomagno, terminati nel 2022, ma saldati nel 2023 e verranno coperti con i mezzi della 
Sezione e, si spera, con l’aiuto della Sede centrale. Si è trattato di pagare i lavori eseguiti e 
finiti nel 2022, ma non ancora liquidati. Anche se non è piacevole accettare un preventivo in 
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negativo, soprattutto in una situazione finanziariamente già delicata, si tratta di un passo 
obbligato, con l’augurio che il 2023 sia finalmente la coda ultima della grande 
ristrutturazione messa in atto al Lucomagno. 

 
Gli stipendi dei collaboratori, anche i due nuovi, sono garantiti e coperti da fondi vincolati e 
quindi non vanno a aggravare la situazione finanziaria della Sezione. 

 
Il preventivo è accettato con un’astensione. 

 
6. In questa trattanda rientra anche la riconferma del comitato con un’unica eccezione: Claudio 

Valsangiacomo lascia infatti il comitato dopo ben 15 anni di attività, di cui 9 quale 
Presidente. 

 
Claudio ha dimostrato negli anni un grandissimo attaccamento alla nostra Associazione, a 
cui ha contribuito molto e con grande impegno e dedizione, anche nei momenti più 
complicati si è messo a disposizione per cercare delle soluzioni. Da parte di tutti un 
grandissimo ringraziamento a Claudio per questi 15 anni di impegno, con un piccolo 
omaggio. 

 
Un dovuto riconoscimento e ringraziamento va inoltre a tutti i collaboratori della sede di 
Bellinzona per il grande lavoro svolto e per la loro disponibilità a lavorare sempre 
moltissimo. Sono tutti presenti, quindi: un sentito grazie a Martina, Silvia, Stéphanie ed 
Andrea, nonché un augurio di buon lavoro a Veronica e Valerio. 
 

7. Tiziano Terrani osserva che CHF 80.- di tassa sociale annua potrebbero rivelarsi un costo 
troppo alto per persone di reddito medio / medio basso o per coloro che desiderano sostenere 
più associazioni. Chiede inoltre se non sia più ragionevole e corretto proporre una tassa 
sociale più bassa per i giovani. 

 
I collaboratori delle sede propongono di sottoporre la questione all’Associazione centrale. 

 
 
 
 
Non essendoci ulteriori interventi, la presidente del giorno dichiara chiusa l’assemblea 2023 alle ore 
17.15. 
 
 
Bellinzona, 11 luglio 2023 
 
 
 
 
 
 
 
 
Serena Britos 
Direttrice Pro Natura Ticino

 
 
 
 
 
 
 
Daniel Ponti 
Presidente Pro Natura Ticino 


